
“我们与阿里合作的人工智能系统将在 7 月份正式在全国

试点，以后大家淘宝时就能感受到人工客服会越来越少，充满

温情和智慧的智能服务会不断增加。这不仅可解放更多人力，

还可以避免人的不良情绪给用户带来负面体验。”6 月 21 日，哈

尔滨兴业宝科技有限公司董事长、东北林业大学教师白淼源与

科技日报记者聊起近期产业布局，兴奋地打开了话匣子。

大学教师、公司董事长、黑龙江省科技服务业协会副会长、

年纳税 50 万元、30 多岁……拥有这些标签的白淼源带着憨厚

的笑容告诉记者：“创业不能依靠想象，只有脚踏实地，才能走

得更远。”

白淼源 2002 年从东北林业大学计算机科学与技术专业毕

业。毕业留校从事行政工作，可是热爱计算机的他却更愿意钻

进程序的世界。他说：“程序可以减少人工劳动，让原本复杂的

工作变得简单。”

2011 年，白淼源研发的“绩效雷达”获得阿里巴巴公司“赢

在淘宝”应用创新开发大赛的卖家服务亚军，获得 30 万元创业

启动金。“绩效雷达”是一款电子商务企业的员工绩效考核管理

系统，由于抓住了电商企业的痛点需求，因此迅速赢得全国市

场，在行业内做到了前三名。尝到了开发软件的甜头，白淼源

没有止步，他把 30 万元奖金又都重新投入到创业中。

同年，白淼源的公司相继推出“绩效雷达——客服业绩统

计系统”和电商服务软件“金榜排名——商品排序 SEO 搜索优

化系统”，业务范围也逐渐扩大到电子商务数据分析、电子商务

咨询服务、电子商务实际运营解决方案及实施等方面。如今，

白淼源的公司越来越大，拥有 5 家子公司、6 家参股公司，员工

百余名，服务客户超过 10 余万家。

2013 年，白淼源在黑龙江省大兴安岭地区的加格达奇与当

地十几个林业局合作，投资建立了大兴安岭恒拓科技，帮助当

地老百姓通过电子商务渠道将绿色食品销售到全国各地。恒

拓科技为大兴安岭带来了 5000 余万元的线上销售额，解决了

当地人就业，带动了当地经济发展。

为让消费者对产品放心，白淼源与上海天祥质量技术服务

有限公司合作开发了“ITS 安心溯源系统”，消费者用手机扫一

下商品上的单品追溯码，就可看到商品从原材料到生产厂家、

检测指标、检测结果等溯源信息。

作为东北林业大学信息与计算机工程学院的一名实验教

师，白淼源不仅自己在创业路上执着前行，还出资在东北林业

大学设立了大学生“创梦空间”，为大学生创新创业提供资金支

撑和实践指导。“作为教师我愿意用我的创业经验带领更多学

生一起创业。”白淼源说。

走进“创梦空间”，映入眼帘的是一个个大学生的创业公

司，晏然财务、道印轩、狠友文化、小红点科技……创业的大学

生们埋头认真工作着，紧张而有活力。

为了让大学生创业创新可持续发展，白淼源不仅出资聘请

专业人员管理创业基地，而且还每年捐赠东北林业大学信息与

计算机工程学院 10 万元，作为“零公里”奖学金，重点支持研究

生根据企业存在的问题和企业的需求，在企业找课题，做系统

化分析，既能帮助企业解决实际问题，又能完成学位论文。受

支持的研究生每人将获得 1 万元奖学金。此举不仅提升了研

究生的科研能力和素质，还让研究成果服务企业和社会，一举

多赢。

他是公司老板，更是学生创业导师

白淼源：赚钱不忘本

众创空间
本报记者 叶 青 通讯员 池嘉仪

“我们由三方共建，广州南沙区政府提供政

策配套、微软（中国）有限公司提供技术支持、香

江集团提供运营管理。”香江独角兽牧场 CEO 冯

建林表示，选择聚焦人工智能，并非自己一厢情

愿，而是顺势而为。

广州正围绕新一代信息技术、人工智能、生

物医药（IAB）产业全力打造领跑全国的产业聚

集地，南沙区承载了未来 5年内人工智能产业的

落地。为此，南沙区围绕产业集聚、人才落地和

商业配套三大块布局，为人工智能发展提供了肥

沃土地。冯建林说：“正因如此，我们和微软才会

选择落地南沙区。”

对于三方的合作关系，冯建林打了一个形象

的比喻。“南沙区政府深耕土地，聚集和引导产

业。微软负责给种子提供肥料。而我们香江集

团提供运营团队则把种子种成树。”他笑着打趣

道，三方共同任务是把人工智能这个“孩子”培养

长大，而不是自己生“孩子”。

专注技术，是香江独角兽牧场区别于其他

孵化器的优势所在。入驻独角兽牧场的创业公

司 ，都 可 以 免 费 接 入 微 软 最 新 的 Azure 云 平

台。此得益于独角兽牧场启动的首发项目——

“微软云暨移动技术孵化计划—广州云暨移动

应用孵化平台”。该平台于去年 11 月正式启

动，是微软落户广州的首个针对人工智能的孵

化平台项目。

“这个云平台提供微软 Azure 云端认知服务

和物联网开发套件，入驻企业通过技术接口可将

微软技术成果导入，挖掘强大的 AI 算法，快速、

有效地进行影像、情绪、人脸识别开发。”冯建林

说，“我们给所有入驻企业免费提供最高 30万元

的微软资源包。”

同样是去年 11 月，南沙产投集团与香江金

控宣布共同发起 1亿元人工智能产业创投基金，

专注人工智能、大数据、物联网、云计算、智能制

造等行业领域。

有规划、有技术、有资金，香江独角兽牧场剑

指独角兽企业。

三方共建专注技术

一走进电网营业厅，智能机器人立刻迎上

来，热情打招呼。根据它的提示，放入身份证，进

行人脸识别，即可完成用电量查询、缴纳电费等

操作。办理业务忘带证件也不要紧，它会根据登

记情况通知工作人员，提供上门办理服务，真正

实现“信息多跑路，群众少跑腿”。这样的场景已

微软“大咖”指点迷津

在冯建林看来，香江独角兽牧场虽成立不

久，但已成功入孵入驻近 40 家优质企业，原因

之一是因为拥有独特的地方资源。

“为什么选择广州？因为广州最合适。如

果要成为一个世界领先的无人驾驶公司，其中

最核心的是无人驾驶车队。在此方面，广州尤

其是南沙区给了很多支持，我们大概有 30 平方

公里的区域做路测，训练系统。”小马智行首

席运营官胡闻说，继将中国总部落户南沙之

后，他们还在南沙打造了小马智行人工智能研

究院。

而 原 因 之 二 则 是 规 划 了 梯 度 发 展 模 式 。

“我们的发展梯度建设，一是孵化行业龙头企

业，二是扶持大学生创新创业。”冯建林认为，

科技创新时代，大学生力量不可忽视。

今年其所引入的微软“创新杯”比赛中，就

跑出了暨南大学 98k 小分队创业团队，更加印

证了他的看法。该团队发明的光谱仪扫一扫就

可分辨出是新鲜油还是地沟油。

创始于 2003 年的微软“创新杯”是全球规

模最大的学生科技竞赛。在广州地区赛场上，

冒出了很多黑科技。身为评委之一的微软(中

国)首席技术官韦青先生对参赛作品的评价很

高。他说：“很开心看到学生的发明，并没有

停留在想象，而是真正找到能落地的切实应用

场景。”

“我们意在打造两张网，一张网是验证现有

的孵化模式，然后把其成功复制到其他地方。

毕竟处于金字塔塔尖上的‘独角兽’，每个地区

数量有限；另一张网是依托微软，借力打力，把

资源放大。从垂直角度来看，当我们的独角兽

冒出来后，其还可进入微软加速器中加速成

长。”冯建林表示，通过此两张网，协调打通相

关资源，迅速发挥独角兽模式效益。

梯度发展扶持新生力量

站在粤港澳大湾区几何中心——广州市南

沙区，香江独角兽牧场致力寻找八大领域：人工智

能、云计算、大数据、区块链、互联网、智能制造、物

联网、VR/AR的优秀科技初创团队。

科大讯飞来了，小马智行来了，云从科技也

来了……虽成立不到一年，可其既整合微软的全

球前沿技术资源和人工智能研发成果，又有香江

集团夯实产业与金融投资作对接资源，所构建起

的深层次全生态链专业孵化服务吸引着越来越

多的人工智能领头羊企业入驻。

经在广州、江门的部分电网营业厅实现。

研发这款智能机器人的是泽恩科技有限公

司。它是一家致力于人工智能技术研发的初创

企业。在其发展规划中，智能机器人只是一个引

子，意在此背后构建起一个完整的产业生态圈。

该公司是二期路演第一批入驻香江独角

兽牧场的创业公司，看中这里提供的技术研发

资源。

“上周我们才参加了由香江独角兽牧场举

办、微软技术专家主讲的 IoT 技术培训。以前做

研发，靠自己摸索，从没想过可利用微软的技术、

工具来推动企业研发，加速产品研发进程。”该公

司相关负责人介绍说，“而且在这里，研发人员很

容易就接触到微软‘大咖’，启发他们的创新思

维，自然增加其对公司的黏度，因为研发人员最

佩服牛人。这对以技术研发为主的公司来说太

重要了。”

冯建林说，除了技术支持外，香江独角兽牧

场的优势就在于导入微软导师资源，为创业者指

点迷津。“不仅给创业者苹果吃，还要告诉他如何

削皮，如何吃。”

深圳知客来智能有限公司 CEO 杨晓鸣从没

想过能和自己的“男神”共事，并且“男神”还为其

介绍业务。

有一次，杨晓鸣受邀在香江独角兽牧场举办

的路演对接会上担任创业导师，凑巧的是，他与

微软（中国）首席技术顾问管震是同一组。管震

正是他心中的技术“男神”，杨晓鸣趁机向管震

“推销”自己的产品，得到认可，为他的创业注入

一剂“强心剂”。

去年年底，他入驻香江独角兽牧场时还是一

家利用人工智能做新零售的初创团队。今年其

主打产品“知客来”共享货柜已预计营业额超

800万元。

携手微软携手微软，，造一座造一座““独角兽牧场独角兽牧场””

“我们由三方共
建，广州南沙区政府
提供政策配套、微软
（中国）有限公司提
供技术支持、香江集
团提供运营管理。”
香 江 独 角 兽 牧 场
CEO 冯建林表示，
选择聚焦人工智能，
并非自己一厢情愿，
而是顺势而为。
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“神秘的月球背面是一个怎么样的世界？”“外

星人，你们看过《三体》吗？你们怎么看待刘慈欣

在书中提到的黑暗森林法则，能派个人来知乎回

答一下吗？”“每一颗星星都是远远发光的太阳，我

们给每颗星星都写下了名字。如果真的有其他生

物同样爱数星星，那我们的太阳在他们的世界里

是什么呢？”2017 年底，天仪研究院联合知乎，发

起“发问全宇宙”人类计划。

今年初，长征十一号固体运载火箭发射升空，

33个知乎网友的提问随着“湘江新区号”卫星抵达

宇宙。这已经是这家成立刚满两年的企业发射的

第四颗卫星。

一个科研订单让公司锁
定微小卫星

2014 年，商业航天这个词在国内还没有被正

式提出，而大洋彼岸的商业航天发展已经有了几

十 年 的 历 史 。 火 箭 端 的“SpaceX”、卫 星 端 的

“Planet”、载荷端的“Made in Space”，这些在商业

航天上取得成功的公司让天仪研究院 CEO 杨峰

看到了这个领域的“新大陆”。

于是他很快结束了自己的第一份工作，和几

个志同道合的朋友凑钱创立了一家技术公司。“我

们想做中国的第一批商业航天企业。”杨峰说。虽

然当时政府还没有正式明确民间商业航天的发展

规范，但他依然很坚定自己的想法，并和自己的好

友——现在天仪研究院 CTO 任维佳，共同开始规

划天仪未来的发展路线。

“任维佳当时提出做微小卫星的时候，我是非

常反对的。”杨峰回忆，“航天五院、航天八院、中科

院，哪怕是那些大学都有造卫星的平台，我原来认

为做卫星平台就是直接跟国家队竞争，一个小创业

公司想和这些巨头直接竞争，没有生存的空间。”

这时一个科研订单的出现让杨峰的态度有了

改变。听说他们要发射卫星，以前研究所的老同

事闻讯前来问他们可不可以把自己的载荷带上去

试试，在这样一个时间点发现这样一个商机，让杨

峰对于微小卫星领域有了不同的看法。

“他们的需求是很迫切的。”杨峰说，原来微小

卫星是可以做的。因为对于科学研究来说，在无

重力的太空环境下进行实验，是十分必要的阶

段。当时对于国内大多数想要做太空实验的科学

家、研发人员来说，想要进行试验，只能申请、排

队，等待国家队的可搭载发射机会。

2015年10月29日，国务院印发《关于印发国家

民用空间基础设施中长期发展规划（2015—2025年）

的通知》（以下简称《通知》）鼓励支持民用空间基础设

施发展。《通知》显示，全球卫星及应用产业快速增长，

进入21 世纪以来年均增长率保持在10%以上。

杨峰知道机会来了。“国家队更多承担了重要

的国家研发任务，我们更多承担的是小快灵的科

研服务，是国家队非常好的补充。”他说。2016 年

初，受湖南省政府的邀约，杨峰决定将天仪研究

院正式落地长沙市高新区。

发射潇湘一号成功进入
玩家俱乐部

2016 年 11 月潇湘一号发射升空，这也是我国

首颗商业化科学实验卫星。卫星发射的时间距离

拿到融资不足 5 个月，通常来讲这个时间是 2—3

年。“在地上说一万颗星，不如上去一颗星，我们不

想停留在 PPT 上。”杨峰说，在卫星这个领域，只有

发射成功才算进入玩家俱乐部。

2016 年 11 月 10 日 7 时 42 分，长征十一号遥

二固体运载火箭在酒泉卫星发射基地搭载着卫

星成功发射，开始进入箭星分离阶段。此时杨峰

正坐在指挥大厅里，经历了人生最为漫长、煎熬

的 19 秒。“当时压力非常大，特别担心卫星分离

不出去。”

“在卫星研制的每一个环节，都面临着不同的

风险和挑战。”杨峰说，要把一颗小卫星造出来是

非常困难的。与很多初创公司一样，人才和资金

是当时面临的主要困难。也正是在这样的情况

下，杨峰在购买星箭分离器时犹豫了，他想尝试自

己研制。虽然只是一个很小的零部件，但是如果

在各个环节上都不能控制成本，这也就失去了商

业航天的一大优势。

决定了研发线路，问题也随之而来，“怎么做

大量的无重力测试？”这是当时天仪工程师们共同

面临的疑惑。若使用国家测试实验室，几十万的

测试费用和降低成本的初衷背离太远。最终，团

队决定在一楼铺张尼龙网床，上面铺几张棉被，直

接从二楼往下扔卫星模型和分离器进行测试。经

历几百次测试之后，分离器的费用降低到原来的

十分之一。

卫星极客走进大众视线

潇湘一号发射之后，天仪研究院逐渐被更多人

认识，而在《天天向上》的一次登台，则让这些卫星

极客走进了大众视线。画面中他们身穿飞行夹克，

和一颗 1∶1卫星模型同时亮相。在杨峰看来，航天

是一件非常酷的事情，它不应该是遥不可及的。

“我们的目标就是让航天触手可及。”正是由

于秉承着这样的目标，因此成本是杨峰在谈话中

几次谈到的问题。天仪对于自己的定位很明确，

专注于研制面向商业市场的航天系统与载荷，通

过微小卫星为国内外的科学家、科研院所和商业

公司提供短周期、低成本、一站式的空间科学实验

和技术验证服务。“成本控制是 SpaceX做的最重要

的一件事。”谈及同行的经验，杨峰说，商业航天模

式显著降低了航天成本，性价比大为提高。

天仪研究院：做卫星国家队的“超级替补”

实习记者 翟冬冬

本报记者 李丽云 通讯员 刘 欣 孟姝轶

（本版图片由受访者提供）
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白淼源（中）和公司工程师探讨软件设计方案


